

Petit historique des actions

2023

De mars à octobre 2023, une campagne de recensement de témoignages de racisme a été lancée en Valais par le Bureau cantonal de l'intégration (BCI) du Service de la population et des migrations (SPM), en partenariat avec le Bureau d'écoute contre le racisme de la Croix-Rouge Valais (BECR) et les délégués à l'intégration des villes et des régions. Cette campagne de recensement a été menée dans le cadre de la Semaine valaisanne d'actions contre le racisme (SACR), événement international annuel qui a lieu depuis 2009 en Valais. La thématique de l'édition valaisanne 2023 s'axait autour du slogan suivant : « Du racisme chez nous ? Je témoigne ! ». Cette campagne avait pour objectif d'aller au-delà des cas recensés officiellement afin de réaliser un état des lieux de l'expérience du racisme. Comment les personnes comprennent-elles le racisme et comment le vivent-elles au quotidien sont les deux questions qui ont été au centre de cette campagne. Pour ce faire, les victimes, leurs proches ou des témoins ont été invités à faire part de leur expérience jusqu'au mois d'octobre 2023. À cet effet, un formulaire en ligne a été spécialement créé et publié sur le site internet de la Croix-Rouge Valais afin de pouvoir y déposer des témoignages anonymes

2024

En 2024, un rapport a été publié contenant une partie de ces témoignages de manière la plus fidèle possible. Celui-ci établit la nécessité de communiquer sur le racisme au sein de la population. Cela démontre l'effet positif de la campagne de recensement et prouve qu'il est essentiel de maintenir des actions publiques qui parlent et font parler du racisme. Ce rapport le montre, le racisme est un défi transversal, qui touche tous les lieux de vie, du voisinage au centre commercial, en passant par l'école, le travail et l'administration. La lutte contre le racisme concerne ainsi tous les acteurs institutionnels et ceux de la société civile. Le racisme ne se résume pas à des actes directs et violents. Il existe au quotidien, souvent à travers une répétition et une accumulation de paroles et d'actes en apparence banals qui peuvent entraîner des discriminations et des souffrances.

En parallèle, une campagne d'affichage a été réalisée dans divers lieux du Valais, durant la semaine d'actions contre le racisme qui s'est déroulée du 21 au 23 mars 2024 pour mettre en lumière ces témoignages. Des podcasts basés sur des récits réels ont été réalisés afin de mieux comprendre les différentes formes de racisme.

2025

En 2025, la suite logique de la campagne est : « Du racisme chez nous ? J'agis ! » Cette année les actions proposées auront pour but de mettre en action la population valaisanne pour lutter contre le racisme.

Dans les districts de St-Maurice et de Monthey, les délégué.e.s à l'intégration ont envie de mettre également en lumière le racisme présent chez nous. C'est donc dans ce but qu'ils ont mobilisé les écoles pour créer des luminons, de les exposer lors d'une soirée et d'ouvrir des espaces de discussions autour de ce thème. En effet toute la population peut, à son niveau agir pour lutter contre cette thématique.

Cette initiative souligne qu'agir ne nécessite pas forcément des actes extraordinaires : être conscient, témoigner et affirmer son opposition au racisme sont déjà des gestes citoyens puissants. En participant à cet événement, les écoles, les communes et l'ensemble des citoyens expriment, à travers un acte symbolique fort, leur refus du racisme et leur engagement envers les valeurs fondamentales des droits humains. Votre implication contribue à porter ce message essentiel et à inspirer les générations futures à défendre une société plus juste et respectueuse.